MEMORIAS

Los recuerdos de Pérez Rosales

☐ A través de estas casi centenarias páginas se conoce mejor el Chile del siglo pasado

"Recuerdos del pasado", por Vicente Pérez Rosales. Editoral Andrés Dello, Sandisgo, 1980. 542 pp.

Casi a cien años de su publicación original, la obra de Vicente Pérez Rosales (1807-1886), más que recuerdo, ha pasado a ser una historia viva y permanente de un Chile del siglo XIX con todas las situaciones políticas, sociales y costumbristas de su época. Y un tiempo que trasciende y maravilla a través de páginas escritas con talento inigualable: testimonio propio y ajeno de quien fue "testigo siempre y muchas veces actor" de acontecimientos que guardó con sentido de porvenir su memoria.

Pérez Rosales no hace otra cosa, simple y de amena literatura, que entregar en primera persona sus memorias, aunque nunca tuvo pretensiones de escritor y deseaba que estos recuerdos sólo se publicaran póstumamente. Sin embargo, su extenso relato salva los personalismos y adquiere dimensiones de pluralidad en cada suceso, anécdota o experiencia de su aventurera vida. Pues esto último sería, en definitiva, este hijo de "familia influyente", como le gustaba definirse a sí mismo: viajero, buscamundo, errante con alcurnia. Un anhelo de vivirio todo.

Bien se conocc la vida de este autor desde comienzo a fin de sus recuerdos. Sus temas y capítulos son tan directos y humanos que conmueven de 2020 o aligeran el ánimo por su serenidad y humor. Desempeñando los más increíbles oficios, desde baquezao a empleado público o desde criado de manos en California a agente de colonización en Valdivia, Pérez Rosales descubrirá los secretos de los viajes y los detalles aparentemente más insignificantes de los seres humanos.

A los quince años había dado ya tres veces la vuelta al cabo de Hornos. En Río de Janeiro conocerá a la célebre viajera inglesa María Graham y en París tomará té con la cantante española María Malibrán cuya sensible y modulante voz lo motivó hasta el elogio. Mucho antes, todavía niño, había vestido uniforme de soldado en Mendoza en aquellos dramáticos días del fusilamiento de los Carreras, Las inte-

Pérez Rosales, la historia al vivo



resantes páginas que evocan los minutos finales de estos patriotas tienen la validez y fidelidad de un auténtico testimonio. Después, en 1828, cargando su bautito con ropa, se embarcará hacia Europa como tantos otros jóvenes que van a estudiar "en perverso francés o mal inglés, aquello que no pueden aprender en Chile en correcto castellano".

Gracia y simpatía

Acaso los más vivenciales capítulos de estos Recuerdos del pasudo sean los relativos a sus andanzas por tierras californianas en los tiempos de la aventura del oro. A fines de 1848, "con indeseables gentes y en atestados barquichuelos" viajará, más que al oro, al hambre, la miseria y los trabajos. Sus memorias alcanzan aquí un nivel semejante a una novela y tiene el mérito de hacer conocer un mundo en toda su verdad subhumana. Pero sin gravedad ni elocuencia alguna, sino con la gracia y la simpatía que trusciende lo cotidiano. Los recuerdos se hacen aquí realidades, bellamente vividos, a pesar de haber ido por oro y volver "como simple mirón no más".

Publicados a manera de folletín en 1882 en el diario La Epoca, de Santiago, nunca imaginó su autor que sus "desaliñados apuntes que corren impresos" se transformarian en una de las más notables memorias escritas por un chileno en el siglo pasado. Siglo que no se puede recorer sin Jeer esta obra, y sin conocer a un Vicente Pérez Rosales capaz de llorar ante el fusilamiento de un amigo y capaz, también, de pagar treinta pesos fuertes a un cacique para quemar bosques y dejar terrenos adecuados a los primeros colonos alemanes en las regiones sureñas. El tiempo parece enriquecer cada vez más estos Recuerdos tan llenos de chilettismos y tan patrios de geografía.

Jaime Quezad

70652.

Nº236\$

Los recuerdos de Pérez Rosales [artículo] Jaime Quezada.

Libros y documentos

AUTORÍA

Quezada, Jaime, 1942-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

56

Los recuerdos de Pérez Rosales [artículo] Jaime Quezada. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile